
НЕОБХОДИМА ПОМОЩЬПАРКУ
Городской парк культуры и от

дыха имени ЗО-летия ВЛКСМ  от
крыт в 1939 году. На следующий 
год после открытия пррвели ин
вентаризацию, ока показала, что 
парк располагает 120 тысячами 
крупноствольных берез. На сего
дняшний день в парке насчитыва
ется 9 тысяч берез. Комментарии, 
как говорится, излишни.

Почему же получилось так, что 
крупный зеленый массив города 
находится по-сути дела на грани 
гибели? Причин несколько. И ес
ли одни из них являются естест
венными, то другие, к сожалению, 
порождены халатностью и бесхо
зяйственностью,

Какая-то часть деревьев погиб
ла от старости (специалисты оп
ределяют срок жизни берез, в 60 
—70 лет). Парк пострадал также 
и в трудные военные и послевоен
ные годы. В 1947 году на деревья 
налетело огромное количество 
тли. Но тысячи берез были ликви
дированы а результате необду
манно проводившихся строитель
ных работ. Например, каждая 
прокладка кабеля губит 300— 
400 деревьев, а различные ка
бели прокладываются по тер
ритории парка, которая, ка
залось бы, должна быть не
прикосновенной, регулярно один 
—два раза в год. Во время строи
тельства стадиона «Красная звез
да» было спилено 16 тысяч rcpvn- 
иоствольных, берез. Близость ог
ромного стадиона и сейчас про
должает губительным образом

влиять на зеленый массив парка. 
Основной выход с «Красной звез
ды» направлен на территорию 
парка. После матчей тысячи бо
лельщиков проходят через парк 
к троллейбусной и трамвайной 
остановкам. Уплотняется почва (а 
это влияет на корневую систему 
деревьев), гибнет трава. После 
каждого футбольного матча с тер
ритории парка вывозят 5—6 ма
шин мусора.

Сейчас производится реконст
рукция другого стадиона, кото
рый расположен на территории 
парка, но ему не принадлежит. 
Мало того, что за время строи
тельных работ уже уничтожено 
159 берез, _  выход и с этого ста
диона намечено направить не на 
улицу Б. Хмельницкого, а на тер
риторию парка.

На состоянии зеленого массива 
сказалась и ликвидация огражде
ния. Сейчас во всех направлениях 
по роще проложены десятки боль
ших и малых тропинок, вытопта
ны многие квадратные метры тра
вы, оголена почва.

Есть еще одна причина гибели 
деревьев. В июле 1966 года Ом
ский отдел географического обще
ства СССР провел обследование 
почв парка, сообщение по этому 
поводу опубликовано в «Извести
ях» отдела за 1968 год, выпуск 
9 (16). Вот что в нем говорится: 
«Проведенное обследование тер
ритории парка приводит нас к вы" 
воду, что основной причиной, вы
зывающей теперь гибель деревь

ев, является устройство водоема... 
Благодаря высокому уровню во
ды в водоеме, создается подпор 
грунтовых вод, они поднимаются 
в горизонты распространения 
корней и при длительном высоком 
стоянии оказывают угнетающее 
влияние на деревья».

Вокруг водоема пустошь; пни 
от погибших деревьев, кучи гли
ны, заросли сорной травы. Губи
тельное воздействие излишней 
влаги распространяется все даль
ше — многие березы в окрестно
сти стоят с высохшими вершина
ми, год—другой, и от них останут
ся лишь пеньки. Кроме того, не
благоустроенный водоем стал 
причиной гибели людей: в жаркие 
дни, несмотря на запрещение, в 
нем купаются.

Специалисты предлагают как 
можно скорее провести реконст
рукцию водоема. Затем необхо
димо восстановить ограждение 
территории, вывести выходы со 
стадионов не в парк, а на близ
лежащие улицы. Но все это 
лишь приостановит гибель де
ревьев, кустарников и тра
вяного покрова. Зеленый мас
сив парка необходимо восстанав
ливать. Делать это предлагается 
по частям.

Проблема зеленого массива — 
основная проблема парка. Основ
ная, но не единственная. Неважно 
обстоят дела с благоустройством 
территории. Хорошо выглядят 
только центральные аллеи, на ос
тальных нет освещения, пе хвата

ет скамеек, урн. Давно устарела 
электросистема парка, работаю
щая сейчас на пределе.

Плохо обстоят дела с организа
цией общественного питания и 
торговли. Быстро перекусить, уто- 
лнТь жажду, купйть порцию мо
роженого — всё это в парке куль
туры пока не так просто. Времен
ные и немногочисленные кафе, за
кусочные и другие торговые точки 
парка не имеют единого хозяина, 
работают бессистемно.

Парк — хозрасчетная еди
ница. Несмотря На то, что его 
доходы за последние годы почти 
удвоились, их хватает лишь на 
самое необходимое. Своими сила
ми построена новая танцплощад
ка, 15 механических аттракцио
нов, музыкальный салон, летняя 
эстрада, административное ада- 
ние. Но все это крайне мало по 
сравнению с тем, что нужно сде
лать. В то же время существует 
парадокс: городской отдел зеле
ного строительства не имеет к 
парку никакого отношения. В его 
ведении — скверы, газоны, озеле
нение улиц, но не этот крупный 
зеленый массив города...

17 января этого года Совет Ми
нистров СССР принял постановле
ние «О мерах по улучшению ор
ганизации массового отдыха и 
культурного обслуживания насе
ления», в котором говорится: 
«.[.производить, начиная с 1970 
года, расходы по озеленению и 
содержанию в чистоте территории 
парков культуры и отдыха (если

в них не установлена плата за 
вход) за счет ассигнований мест
ных бюджетов на благоустройст
во городов...». Если парк перейдет 
в ведение городского отдела зеле
ного строительства, это поможет 
решить многие вопросы.

Но здесь стоит обратить внима
ние на слова постановления, зак
люченные в скобки: «если в них 
не установлена плата за вход». 
Следовательно, возможность су
ществования входной платы в 
принцицпе не исключена? Да, во 
многих парках страны она суще
ствует и по сей день.. Ее взима
ют, как правило, по вечерам в 
субботу и воскресенье. За год на
бирается круглая сумма. Полови
на ее идет на благоустройство 
парка, половина — на организа
цию отдыха, главным образом на 
различные бесплатные концерты. 
Например, Красноярский парк 
(входная плата там по выходным 
дням 20 копеек) в прошлом году 
смог заключить договор' с Омским 
симфоническим оркестром на 35 
концертов, в то время, как посети
тели омского парка слышали свой 
оркестр всего 3 раза.

Парк находятся в Октябрьском 
районе, районе, где расположены 
крупные промышленные предприя
тия, видимо, основные посетители 
парка — их рабочие. Однако по
мощи со стороны этих предприя
тий парк видит немного. Напри
мер, решением XII сессии X созы
ва (1967 год) Октябрьского рай
онного Совета депутатов трудя
щихся было предусмотрено по
мочь парку в благоустройстве ал
лей Комсомольской, Ландышевой 
«  Молодежной, а также в благо
устройстве Зеленого театра. З а
дания были расписаны по -кон

кретным предприятиям, но ни од
но из них ие было выполнено.

Странную позицию занимают по 
отношению к парку руководители 
комсомольских организаций Ок
тябрьского района и города. Парк 
носит имя 30-летия ВЛКСМ, в 
парке, как правило, проводит вре
мя молодежь. Казалось бы, проб
лемы парка должны волновать 
комсомольцев, Однако это не так. 
Неоднократно администрация 
парка обращалась и в горком, и в 
райком комсомола с просьбой по
мочь, предлагалось создать моло
дежный совет парка. Но, к сожа
лению, все эти просьбы и предло
жения оставались без ответа. 
Правда, комсомольцы института 
«Омгнпросельхозстрой» иа обще
ственных началах разработали 
проект Зеленого театра.

Сейчас разрабатывается общий 
генеральный план парка. Город
ской отдел культуры совместно с 
дирекцией парка составили план 
мероприятий по реконструкции, 
строительству н восстановлению 
зеленого массива. Работы рассчи
таны на пять лет. Они начнутся 
после того, как этот вопрос рас
смотрит исполком горсовета.

Реализация генерального плана 
потребует больших средств, нема
лой затраты сил. Здесь необходи
мо будет объединить усилия мно
гих организаций. Может быть, сто
ит создать постоянно действую
щий штаб, который бы руководил 
всеми работами?

Ясно одно: городскому парку
культуры требуется безотлага
тельная помощь. Нельзя допу
стить, чтобы любимое место отды
ха горожан находилось в столь 
плачевном состоянии.
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